

El Instituto de Estudios Bolivianos celebra sus 50 años de vida

El Instituto de Estudios Bolivianos (IEB) dependiente de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UMSA, celebró 50 años de vida institucional dedicada a la investigación inter y multidisciplinaria con programas orientados a conocer, desarrollar y actuar en temas referidos a problemas de las ciencias humanas, a nivel local, regional, nacional e internacional.

En la oportunidad el 9 de septiembre de 2022, la Decana M. Sc. Virginia Ferrufino, felicitó a los integrantes del IEB por darle un nuevo rumbo al Instituto en la línea de la investigación y la innovación para alcanzar la excelencia, “reconocemos la labor de todos los investigadores, su obra, su trabajo permanente, ustedes representan el verdadero ejercicio de la libertad de pensamiento y expresión y con ese conocimiento forjan a nuestra Facultad”, puntualizó.

La directora del IEB, Dra. Beatriz Rossells, dio lectura a la Resolución HCU de creación del Instituto, del 30 de agosto de 1972 en la que inicia con cinco secciones: música; letras; folklore; arte y arqueología y cultura. También se refirió a las líneas actuales de investigación, las colecciones de publicaciones y las actividades de interacción que se desarrollan y que han logrado alcance internacional gracias a la virtualidad.

El Vicedecano, Lic. Freddy Maidana rindió su homenaje al IEB puntualizando que a lo largo de 50 años ha publicado una gran cantidad de investigaciones y producción bibliográfica que llega a diferentes públicos sentando las bases del conocimiento, desarrollando ciencia con investigadores que trabajan como una comunidad que aporta al país y la sociedad.

Como parte del acto se develó una placa en homenaje a los 50 años del IEB y se entregaron reconocimientos a ex directores del Instituto: Dra. Rosario Rodríguez Márquez, Dr. Walter Navia Romero, Dr. Raúl Calderón Jemio, Dr. Blithz Lozada Pereira, Dr. Juan Carlos Orihuela Ascarrunz, Dra. Laura Escobari de Querejazu y Dra. Galia Domic Peredo. Un reconocimiento

especial a la Dra. Rosario Rodríguez Márquez, primera directora del IEB facultativo. Actualmente esta unidad académica trabaja en las siguientes líneas de investigación: Espacios urbanos y rurales; Teoría, pensamiento y filosofía; Cultura, imaginarios y patrimonios; Saberes, lenguas y perspectivas educativas; Psicología, subjetividades y política; Estéticas, *poesis*, narrativas, discursos; Memorias e historias.

En sus cincuenta años de existencia el IEB ha alcanzado a presentar más de 180 publicaciones entre libros, revistas académicas y cuadernos de investigación. De hecho, la revista *Estudios Bolivianos* se ha constituido con sus 34 números en una de las publicaciones regulares con más trayectoria de la UMSA.

En los últimos años, el IEB dedicó buena parte de sus publicaciones a temas provenientes de las humanidades, por ejemplo: el número 31 de *Estudios Bolivianos* estuvo dedicado a los “100 años de *Raza de bronce*”, del escritor paceño Alcides Arguedas, el número 32 a “Filosofía y educación”, el número 33 a temas filosóficos bajo el título de “Cuerpo y narración” y el número 34 a las “Escrituras y sensibilidades femeninas en la Bolivia decimonónica”. Asimismo, el año 2022 se publicó el libro preparado por la Dra. Rosario Rodríguez junto a un grupo de investigadores sobre la novela *El jardín de Nora* de la poeta paceña Blanca Wiethüchter.

Por otro lado, el Instituto dedicó una parte de sus actividades a las temáticas de medio ambiente y los graves problemas emergentes de los desastres climáticos:

En respuesta a la grave crisis del agua de la ciudad de La Paz el año 2016, se promovieron dos actividades: un seminario interdisciplinario sobre la crisis del agua con la participación de investigadores de Ciencias Puras, actividad realizada en el Paraninfo Universitario, y el índice de las tesis existentes sobre el agua en la UMSA, trabajo elaborado por el Lic. Armando Gutiérrez docente de la Carrera de Ciencias de la Información. El producto es el libro *Crisis del Agua* publicado el año 2020. Además, se realizaron también otras actividades sobre el tema del agua: La Dra. Marily Maric con la *Red de Imaginarios y representaciones* (RIRR) organizó un “Conversatorio sobre el agua y los problemas sociales” con invitados internacionales en abril de 2022.

Por otro lado, en la revista *Estudios Bolivianos* No. 30, se publicó un Dossier dedicado al medio ambiente y la pandemia. En los *Lunes del IEB*, programa del Instituto, tuvimos un conversatorio sobre “Medio ambiente, crisis global y factor humano” con la participación de especialistas de la UMSA, en octubre de 2022.

Entre julio y agosto de 2021 el Dr. Blithz Lozada organizó dos seminarios sobre la Pandemia convocando a varios especialistas de diferentes disciplinas científicas en el marco de los *Lunes del IEB*, un grupo de las disciplinas médicas

y otro desde las ciencias políticas y sociales. Fruto de estos dos seminarios son los *Cuadernos de Investigación* sobre la Pandemia.

Finalmente, *Estudios Bolivianos* No. 35 de 2022 está dedicado a “La Alimentación: problemas de hoy, alternativas para el futuro”.

Es sustancial referirnos a GESCCO, Programa de Educación Técnica Universitaria Rural en las provincias del Departamento de La Paz. Actividad iniciada por la Dra. Galia Domic el año 2018. Está a cargo del IEB y trabaja con coordinadores y facilitadores en tres sedes: Colquencha, San Buenaventura y Pillapi. Se trata de un programa fundamental para cumplir con los objetivos de la universidad boliviana: ofrecer educación superior en todos los rincones del país. El interés de los jóvenes estudiantes es intervenir en el desarrollo de sus regiones a través del turismo y la creación de empresas, entre otras posibilidades.

El programa *Lunes del IEB*, iniciado el año 2021, es un programa que se difunde virtualmente a través de redes con la cooperación de la unidad de Comunicación de la Facultad de Humanidades y la coordinación del Lic. Diego Pomar del IEB. Allí se difunden presentaciones de libros y conversatorios sobre diversas temáticas.

De ese modo, el IEB no solo conmemora sus cincuenta años de existencia, sino celebra todas las actividades que realiza en su devenir académico.